

# DIARIO DE CÓRDOBA.

## DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRIPCION EN CORDOBA.  
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

### ADVERTENCIA.

En atencion á la solemnidad de estos días, y con el fin de que nuestros operarios puedan disfrutar las diversiones de la feria, no se publicará el Martes el *Diario*, siguiendo la costumbre establecida.

### Sección editorial.

### ESCUELA NORMAL.

Deseosos siempre de que la instrucción de los niños se eleve en nuestra capital á la altura á que debe hallarse un ramo tan importante, hemos sentido una satisfacción cumplida al asistir en los días 15 y 16 á los exámenes de las escuelas superior y elemental agregadas á la Escuela Normal, que gracias á una acertada dirección viene ofreciendo años hace tantos y tan grandes beneficios. El profesor encargado de la superior don Juan Portero y Raya, recogió sin duda en el primer dia el fruto de sus laudables trabajos, pues demostró sus especiales cualidades para tan importante cargo y presentó una juventud mas instruida de lo que puede exigirse á unos niños de tan corta edad.

En Doctrina Cristiana demostraron el especial cuidado con que su celoso maestro ha atendido á este tan interesante punto, contestando con la mayor exactitud á los siguientes: Texto de la Doctrina cristiana. Explicación del Credo, oración dominical y mandamientos, conforme al Catolicismo del P. Ripalda.

En Historia sagrada dieron ideas generales de los principales hechos acaecidos desde la creación del mundo hasta la dispersión de los Judíos después de la destrucción de la ciudad de Jerusalén.

*Los suscriptores á este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas.*

Leyeron en toda clase de composiciones en prosa y verso, estendiéndose á manusritos ó cuadernos autografiados.

Presentaron en bien escritas planas el carácter bastardo español en reglas y cursivo.

En Aritmética contestaron perfectamente á los puntos que siguen: Idea de la cantidad, de la unidad y del número. Teoría de los números enteros, quebrados, comunes, decimales y números denominados. Explicación del nuevo sistema legal de pesas y medidas. Razones y proporciones. Regla de tres simple y compuesta. Resolución de cualquier problema que esté basado en las cuatro operaciones fundamentales que se ejecutan con los números.

En Gramática Castellana respondieron sobre el objeto de la Gramática y su división. De la oración y sus partes. Accidentes gramaticales que admiten las declinables. Teoría de cada una de las partes de la oración. De la Sintaxis y su división. Concordancia, régimen y construcción. Clasificación de las oraciones. Objeto de la Ortografía. De las letras y división que se hace de ellas atendiendo al sonido y á los órganos de la pronunciación. Letras de doble sonido. Letras de dudosa ortografía y reglas que deben tenerse presentes para emplearlas con acierto en la escritura.

Dieron con admirable seguridad en Geometría y Dibujo lineal idea de la extensión y de las dimensiones que se consideran en ella. De las líneas y de sus principales propiedades. De los ángulos. De las figuras planas. Aplicaciones que se hacen de la identidad y semejanza de los triángulos. De la circunferencia y del círculo. Líneas que se con-

sideran en la circunferencia. Valor de los ángulos cuando tienen su vértice dentro ó fuera del círculo. Medición de las figuras planas y del círculo. — Trazado de una línea recta por dos puntos dados. Trazado de una circunferencia cuyo radio es conocido. Desde un punto dado en una recta levantar una perpendicular. Desde un punto fuera de una recta bajar una perpendicular á dicha recta. Dividir una recta en dos ó más partes iguales. Levantar una perpendicular en el extremo de una recta. Por un punto dado tirar una paralela á una recta. Construcción y división de los ángulos. Construcción de los triángulos y de los cuadriláteros.

Hablaron con extensión de la división de la Geografía en sus tres partes. De los astros ó cuerpos celestes. Reseña de los principales sistemas inventados para explicar la situación y movimientos de los astros. Idea del sol, de los planetas, de los satélites y de los cometas. Pruebas que convencen de la esfericidad de la tierra. Causas que influyen para que los cuerpos se sostengan en el espacio y en la superficie de la tierra. Puntos, líneas y círculos que se consideran en la esfera terrestre. De las zonas. Del horizonte visible y racional. Longitudes y latitudes geográficas. Composición del globo terrestre. Divisiones generales de las partes terrestre y acuática. Idea de las partes geográficas, generalidades de Europa.

En Historia de España contestaron sobre su situación. Primeros hombres que la poblaron. Venida de los celtas y cartagineses. Disensiones entre españoles, fenicios y cartagineses. Sitio y destrucción de Sagunto. Guerras entre cartagineses y romanos. Dominación romana en España. Suerte de los españoles bajo el poder de Roma. Guerra de Viriato. Sitio de Numancia. Victoria del célebre Romano Quinto Sertorio. Irrupción de los pueblos bárbaros del Norte. Monarquía de los godos. Re-

FUERA FRANCO DE PORTE  
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28.

seña del reinado de los monarcas godos. España invadida por los árabes. Suerte que cupo á los españoles con la conquista de los árabes ó sarracenos. Restauración de España. Sucesores de don Pelayo en el trono de España. Reyes de Castilla y León.

Y por último también la Agricultura, ese ramo tan interesante en nuestra provincia, tuvo su buena parte, demostrando los niños que se hallaban instruidos perfectamente en su objeto. Operaciones principales de la Agricultura y división que se hace de ella. Vida de las plantas y su reproducción. Alimentación de las plantas. Climas agrícolas. Regiones de cultivo que sueñan admitirse. Clasificación de las tierras. Del fondo ó subsuelo de los terrenos y de la influencia de su calidad en la labranza. Medios que se emplean para mejorar los terrenos. Abonos y su clasificación. Manera de emplear los estiércoles animales. Del arado y sus especies. Animales que se emplean en la labranza y cualidades que los distinguen. Objeto de las labores. Época en que debe sembrarse. De las escardas.

El acto terminó en medio de las mas señaladas muestras de aprobación por parte de los concurrentes, y por ello damos la mas cordial enhorabuena al señor Portero y á sus jóvenes discípulos que mas adelante podrán apreciar mas aun lo que deben al acierto y buen régimen de su infatigable maestro.

También con notable lucimiento tuvieron lugar al siguiente dia los exámenes de los niños que asisten á la Escuela elemental, y que con notable seguridad y admirable desenvoltura respondieron á todas cuantas preguntas les fueron hechas sobre Doctrina Cristiana, Historia Sagrada, Aritmética y Gramática, haciendo ejercicios de lectura y presentando planas perfectamente escritas y demostrando en todo el

conjunto suplicar á los dioses dejarles volver al ca-  
beza de familia, porque de repente se suena una campanilla, desaparece la especie de azotea iluminada en que pasa esta escena, se arma un gran ruido á manera de terremoto, y se vuelve a encontrar don Crispín en los brazos de su esposa y demás parientes y amigos.

Después de esto... el público comienza á desfilar.

La ejecución en general ha sido buena.

La señorita Piñeiro que, según hemos oido, cantó el viernes por primera vez esta zarzuela, estuvo mas animada que de costumbre, y lució sus trajes muy bonitos, uno de *artesana* y otro de *señora*.

La señora Corro vistió de negro, cual conviene á una *maja*.

La señora Fiorati vistió de blanco.

El tenor Mendizabal, Fábregas y Fernández trabajaron con interés.

El cuerpo de coros regular.

Y la escena tempestivamente servida.

Resumen ni si ni só.

Con la presente revista damos fin, por ahora, á la tarea que nos impusimos al dar principio á la presente temporada teatral, de resonar y dar á conocer á nuestros lectores cuantas zarzuelas se pusiesen en escena, y el concepto que nos mereciesen los artistas que en su ejecución tomase parte: como no es probable que en lo que resta de abono se estrene ninguna otra obra, sino que se repita el repertorio ya conocido, nos despedimos hoy de aquellos que nos hayan hecho el honor de leer nuestros artículos.

Hemos cumplido nuestro propósito, y solo nos restará mostrarnos agradecidos con el público en general, si ha recibido nuestros trabajos con benevolencia, y en particular con la dirección del Diario por su amabilidad en darles cabida en sus columnas.

José Vega.

Córdoba 18 de Mayo.

acto el celo e inteligencia de su profesor don José María Blanco, que tanto partido ha sabido sacar de niños de tan corta edad, cuyas buenas disposiciones ha sabido cultivar con el mayor acierto.

Ambos actos concluyeron demasiado pronto para los que siempre vemos con satisfacción verdadera los adelantos útiles y de consecuencias provechosas.

## Sección oficial.

— La GACETA del 16 no contiene de posición alguna de interés general.

### Gobierno militar de la provincia de Córdoba.

Orden de la plaza del 17 de Mayo de 1861.

El Exmo. Sr. Capitán general de este distrito, con fecha 15 del corriente me dice lo que copio.

El Exmo. Sr. Ministro de la Guerra, en 4 del actual me comunica la Real orden siguiente:— E. Sr.—S. M. la Reina (Q. D. G.) en vista de lo espuesto por la Junta consultiva de Guerra en 9 de Noviembre próximo pasado, se ha servido resolver que los artículos 63 y 64 del reglamento orgánico del cuerpo de E. M. del ejército de 1º de Mayo de 1858, se sustituyan con los siguientes: Artículo 63. Los jefes y oficiales de E. M. en el territorio o ejército en que se hallen desviadas, ya sea en paz o en guerra, se considerarán como de continuo servicio, y en consecuencia los brigadiers, coronelos, tenientes coronelos y comandantes del cuerpo, serán recibidos por las guardias avanzadas y puestos interiores y exteriores, como jefes de dia. Los capitanes y tenientes en ronda ordinaria, cuando los reconocieren de noche. Art. 64. Los jefes de E. M. en el desempeño de los servicios especiales de formación de planos, itinerarios y reconocimientos de posesiones militares, serán considerados para la alternativa de mando de las fuerzas que auxilien o protejan dichas operaciones, como más antiguos en su empleo, que los de las demás armas e institutos del ejército, aun cuando no lo fueren por las fechas de sus reales despachos. De real orden lo digo á V. E. para su conocimiento y efectos correspondientes.— Lo que trasladó á V. S. para su conocimiento.

Lo que se hace saber en la orden de este día para conocimiento de las fuerzas militares existentes en esta provincia, y fines que quedan prevenidos. El brigadier gobernador militar, Zayas.

## Sección de noticias.

### NACIONALES.

Nos escriben del Peñón, que a pesar de haberse retirado la guardia de moros de rey, los montaraces vecinos del campo no hacían demostración alguna de hostilidad contra la plaza; antes bien, llegaban á ella amistosamente, surtiéndola de los pocos frutos que recogen. Atribuyen tal estado de paz, á las continuas órdenes que el emperador de Marruecos envía á las kabilas, para que se abstengan de todo ataque á los españoles, bajo las mas severas penas; así es que no dispararon ni un tiro, y hasta han acogido con amistad á dos moros que se habían acogido á la fortaleza, y que han vuelto á su campo, cosa que antes le hubiera costado la vida. Las lluvias habían regado aquellos campos, en los que se espera una mediana cosecha de cereales.

Nos escriben de Cádiz el 16:

«Una partida de ladrones ha tenido una refriega con varios paisanos en el término de Jimena de esta provincia, que-

dando un ladrón muerto y un paisano herido.

El *Constitucional* de hoy cree probable el triunfo del señor Romero en el distrito de Olvera.

El *Comercio* anuncia que se están haciendo grandes preparativos de defensa en Tánger, á donde ha llegado un nuevo gobernador con 500 caballos; que se artillan las baterías, y que se acopian grandes cantidades de granos.

El Jefe tiene gran influencia en la corte de F. Z.

Medianas y actuales comunicaciones entre el cónsul inglés Diamond Hay y el gobernador de Gibraltar.

La vida de S. A. la infanta doña Concepción parece salvada; pero la angustia aún ha quedado en un grave estado de debilidad. La ciencia ha hecho un esfuerzo admirable en su favor; pero ahora Dios debe hacer lo restante para conservar su vida.

Las pérdidas que ha tenido el ejército español durante la gloriosa campaña de África, incluidos lo mismo los que han perdido de enfermedades, como sobre el campo, se puede calcular, según los datos oficiales, en unos 5 000 hombres, y no 20 000 como dice un periódico. Tampoco se han invertido, como dice el mismo diario, 500 000,000 o mucho menos en los gastos de la campaña: las cuentas y documentos que se presentarán, demostrarán la exactitud de nuestras palabras.

El ingeniero general señor marqués de los Castillejos, continuará en el verano próximo la revista de inspección de las obras de fortificación de nuestros puertos y plazas del Océano.

Dícese en Orihuela que en el convento de San Francisco de aquella ciudad se va á establecer una comunidad de misioneros.

Las dos fragatas de hélice que van á construirse en Inglaterra para la armada española, se llamarán la una *Pavia* y la otra *Arapiles*. Las dos que van á construirse en Francia, también para la armada española, se llamarán la *Numancia*, y la otra *Gerona*. La construcción será dirigida e inspeccionada constantemente por ingenieros españoles de marina, comisionados al efecto; asistirán á ella y vigilarán sus progresos los mismos jefes de la armada que están nombrados para comandantes de dichos buques, y darán al ministerio de Marina un parte semanal del estado en que se encuentran los trabajos; un jefe del ramo de contaduría de Marina se instalará en cada uno de los puntos de construcción para llevar la contabilidad y hacer los pagos. Los buques serán entregados en el término de 16 meses, y los contratistas han garantizado el cumplimiento de los compromisos con la responsabilidad de una casa de comercio.

Nada nuevo tenemos que decir hoy sobre la cuestión de África. Parece, según las noticias telegráficas de Tánger, que en otro lugar insertamos, que los marroquíes se juevan la caza de España, lo cual no debe intimidarnos ni importaros. España naturalmente aguarda el cumplimiento de los tratados o garantías más positivas que las obtenidas hasta aquí para darse por satisfecha. Ignoramos absolutamente cuál es el pensamiento del gobierno para el caso improbable á nuestros ojos, de que el gobierno marroquí obrase de mala fe; pero si este día llegase y España tuviese que apartar de nuevo á las armas, no detendrían las fortificaciones de Melgad o Tánger á los conquistadores de Tetuán.

## ESTRANGERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

París 16.— El ministro Billaut ha declarado en el Senado que no es Francia quien evaca á Siria, sino Europa que incurre en una inmensa responsabilidad si vuelve á correr sangre en aquel país. El ministro ha añadido que después de la retirada de las tropas, seis buques franceses cruzarán las aguas de Beyrouth; que se espera contendrán estos buques á los asesinos; que Inglaterra tiene noticia de esta medida y se asocia á ella; que el pabellón inglés flotará en Levante al lado del francés y el ruso; que si hay necesidad de otras medidas, se tomarán, y Francia, desembarcándose de las tramas europeas, obrará con toda libertad en esta cuestión.

Turín 6.— Se ha presentado en la cámara un proyecto para la construcción de un ferrocarril de Nápoles a Ancona. El lunes esplanará el señor Ricciardi una interpelación sobre la situación de Nápoles.

Zurich 13.— El incendio de Glasis ha consumido 300 casas y 150 dependencias. Han quedado 4,000 personas sin tener donde alojarse. El número de muertos y heridos no se sabe aun exactamente.

París 13.— Es falsa la noticia de la *Independencia blanca*, diciendo que por un convenio reciente, los piemonteses ocuparán a Roma en virtud de los franceses.

Un despacho de Saigón del 2 de abril, confirma que el emperador de Annam ha enviado al campo de los aliados un plenipotenciario con proposiciones de paz. Si son aceptables el tratado se firmará en Hué, capital del imperio.

Viena 14.— Dicen de Cetigne, que los cónsules extranjeros están en vísperas de persuadir al príncipe del Mout negro á que impida las hostilidades, y se espera un arreglo pacífico, bajo los auspicios de Omer-Bajá.

P. S. B. 14.— Mr. Drak en la sesión de ayer, pronunció el discurso cuyo texto es conocido. Al terminarla, ha apelado de una manera eloquente á la moderación y á la prudencia. Dicho discurso ha producido en la Asamblea profunda sensación. Fue frecuentemente interrumpido por ruidosos aplausos, cuando el orador manifestó los deseos y necesidades del país, y sobre todo cuando anució el envío de la manifestación del emperador; entonces redoblaron los aplausos. Los debates tendrán lugar el jueves próximo.

Londres 14.— De Nueva York hay noticias del 4 de abril. Los puertos del Sur serán inmediatamente bloqueados. Están preparándose al efecto cincuenta buques de guerra y veinte mil hombres. La Carolina del Norte, que se ha separado de la Unión se prepara á la guerra. Maryland y Virginia, occidental fieles á la unión. Kentucky neutral.

Turín 14.— Vuelven a circular rumores de crisis ministerial parcial respecto á dos ó tres miembros del Gabinete.

Se asegura que la comisión de designa del Véneto ha enviado á Viena una memoria militar, proponiendo hacer de Pádua y Rovigo dos plazas fuertes de primera clase.

El conde San Martino va de lugarteniente general á Nápoles, habiendo aceptado S. M. la dimisión que con repetidas instancias ha hecho el príncipe Cagliari.

Marsella 15.— Cartas llegadas de Beyrouth dan cuenta de una agresión de los soldados turcos contra los franceses, incluidos los oficiales. Bruselas y el consul francés consiguieron por vía de reparación que tres de aquellos fueran apaleados delante de las tropas formadas. Se ha dado orden a los franceses de que salgan siempre armados. Lord Dufferin, comisario inglés en Siria, ha pedido que

los ingleses se retracten de la firma de la exposición pidiendo la evacuación de Siria.

En Balbeck han ocurrido grandes desórdenes contra los cristianos.

París 15.— Despues de las declaraciones satisfactorias de Billaut en el Senado, Laroche Jaquelie expresó su satisfacción, de ver que el gobierno seguía una política tan nacional. Esta proposición fue adoptada por unanimidad, exceptuando dos votos, pasándose á la orden del día.

Tolón 15.— La escuadra que estaba dispuesta ha recibido óden de aparejar para el 20 con transportes de vapor para traer á Francia las tropas de Siria.

Marsella 15.— Noticias de Roma del 11 dicen, que al presentarse en uno de los teatros José Bonaparte y dos individuos de su familia, fueron victoriosos por los espectadores. También dicen, que el cardenal Gaetani ha sido enviado por el gobierno pontificio a Francia.

Milan 15.— Según la *Perseverancia* en la frontera de la Rumanía ha sido preso un eclesiástico portador de papeles políticos de importancia. La *Italia* demiente los rumores de modificación ministerial.

París 15.— Ayer ha habido una empalizada discusión en el Senado, con motivo de las peticiones de los cristianos de Siria que reclaman no ser abandonados por las tropas francesas. La mayor parte de los oradores se han pronunciado á favor de los peticionarios contra el dictamen de la comisión, y á propuesta de Mr. Billaut, hoy continuarán los debates.

Uno de nuestros colegas dice que las últimas noticias que tiene de Méjico, y que cree exactas, son que continúa allí D. Juan Antonio Lafuente, poco dispuesto á venir á España con ninguna misión de Juárez, no solamente porque no lo haría en ningún caso sin que se le adelantase el sueldo de un año por lo menos (lo cual no puede hacer el gobierno de la república, por carecer absolutamente de recursos y de crédito), sino porque no está conforme con la desastrosa marcha política que siguen Juárez y su gente.

En el Piemonte se están haciendo grandes esfuerzos para producir el cisma, á cuyo efecto se ha conseguido que algunos eclesiásticos formen una asociación con el título de *clérigo-liberal*, que dice tiene por objeto conciliar al catolicismo con el espíritu moderno, y emplea por negar la obediencia al Papa y á los prelados. El obispo de Tortosa ha condenado tan impia asociación, declarando suspendidos á *Divinis ipso facto* á todos los curas de su diócesis que formen parte de ella.

Los desórdenes que acabaron de estallar en Rusia en el gobierno de Kasarov, han sido escitados por un paisano que pretendía ser profeta y predicaba la libertad completa del pueblo.

El doctor Bemis, de Kentucky, ha encontrado, por la estadística, que el diez por ciento de los sordos mudos, el cinco por ciento de los ciegos, y el quince por ciento de los idiotas acogidos en los establecimientos de beneficencia de los Estados Unidos, han nacido de matrimonios entre primos hermanos.

El periódico de los Estados Unidos *Planter's Banner*, habla de un nuevo procedimiento para la fabricación del azúcar. Dice que un Luisiano acaba de obtener privilegio por ese procedimiento, que convierte en azúcar toda la parte sacarina de la caña, incluso la miel.

Las últimas noticias de Beyrouth dicen que el general francés B. aufray,

Hautspoul había vuelto á la montaña y reunido á los jefes drusos con el objeto de prevenir toda tentativa de venganza contra los marocitas, haciéndoles saber que las tropas francesas volverían tan pronto como el peligro de los cristianos biciese de nuevo necesario su presencia.

Apesar de la calma aparente que reina en Turín, el gobierno sigue activando los aprestos para una guerra que todo el mundo considera inevitable, y que, cuando mas, quedará aplazada hasta el fin del próximo verano. Los arsenales trabajan sin descanso, y los almacenes están rebosando de municiones de guerra y material de toda especie. Hace pocos días desembarcó en Génova varios cientos de cañones rayados, procedentes de las fábricas de Suecia.

*El Espero* de Turín dice que el ministro de la Guerra ha acabado ya de estudiar el proyecto de quotas para Sicilia, y que este será sometido á examen del Parlamento en cuanto el Senado apruebe otra ley igual que está preparando para las provincias napoitanas, ley votada ya por los diputados. El cupo de bohíos que se saquea de Sicilia, será 1,000. A otro diario de Turín, el *Rego d'Italia*, escriben de Génova con fecha 9, que se estaban embarcando numerosas tropas para Sicilia, y que era un misterio el punto y fiua que se le destinaba. La escuadra tenía orden de estar lista al primer aviso, y en todos los aprestos marítimos reina una actividad extraordinaria.

El gobierno de Pekin conserva contra los ingleses un odio profundo, por el incendio del palacio de verano. Además las exigencias de las autoridades inglesas contrastan con la afabilidad y buen humor de los franceses, así es que estos son tan populares, como los ingleses pocos. Vamos á tener una muestra de lo que puede valer en China para el comercio de civilidades. Un buque fletado por cuenta de dos banqueros de París, está en camino para el Havre, y conduce muchos millones de cuiosidades de todas clases, que se venden á los precios más moderados, lo cual debe hacer una revolución á este género de comercio.

### Gacetilla.

—**A LOS DESCONTENTALIZOS.** — Los que crean que en Córdoba vivimos estacionados debemos comparar en la feria las limpias y elegantes tiendas actuales con las viejas y sucias esteras que hace algunos años las formaban; la elegante tienda que hoy ocupa la comisión municipal con el desmantelado cuarto arrendado donde se establecía el registro de ganados; la estrechez del real de la feria con la amplitud que ahora tiene; el espacioso salón y deliciosos jardines de la Victoria con las antiguas, designadas e incomodas alamedas; el extenso salón de descanso con la transitoria y penosa sombra del árbol del amor; la reparada, y hoy empavesada, puerta de Gallegos con el desengredado moro, el horrible colgadio y deforme alcubilla que formaban el pórtico antiguo, etc., etc., etc., y digan si puede negarse con razón un justo aplauso á todas las administraciones que han contribuido á este resultado elevando el mercado de la Salud á la importancia que tiene.

—**RUMORES.** — Corren rumores muy acreditados, segun los cuales parece que la compañía de zarzuela que actúa en nuestro teatro marchará á Cádiz tan luego como termine el actual abono, y que la que allí trabaja bajo la dirección del

eminente actor D. Julian Romeo vendrá á esta capital en el mes de Junio próximo para dar un determinado número de funciones. Mucho celebraremos que esta cambio de compañías tenga efecto.

—**TOROS.** — Hemos visto ayer los de la primera corrida. El ganado es de muchas libras. Buenos mozos son los ocho mosquitos que van á lidiarse. Los de la tarde segunda, como todos los de Barbero, asustan y acobardan con su presencia gallarda y el poder que revelan. Se cruzan las portadas y hasta las apuestas sobre cuales van á dar mas juego, cuestión que nosotros resolvemos viendo á las dos fiestas, que creemos van á estar suavemente concordadas á juzgar por el interés con que se solicitan los billetes.

—**LO CELEBRO.** — Decía ayer uno de nuestros colegas que se esparaba en Córdoba para estos días de feria al Excmo. señor don Joaquín Francisco Pacheco, nuncio ex embajador en Méjico.

—**Bien venidos.** — Para el último día de este mes se esperan en esta capital á S.S. AA. RR. los serenísimos señores duques de Montpensier. Parece que solo se detendrán hasta el siguiente dia.

—**BANDO.** — En el *Diario* de ayer veían nuestros lectores el bando de la autoridad local para el buen orden de la feria que empieza hoy.

—**ESTÁN BIEN.** — Desde ayer loce ya las banderas coloradas en el Real de la feria y en los jardines del paseo de la Victoria, donde hacen muy buen efecto entre el verde follaje.

—**MAL HECHO.** — Ayer un joven que vive en el barrio de San Lorenzo tomó una gran cantidad de fósforos en aguardiente, hallándose á la hora en que escribimos estas líneas, sigue nos informan, con pocas esperanzas de vida. Parece que la infidelidad de su amante ha sido causa de tan funesta determinación.

—**OBRAS.** — Una de las casas mas bellas de la moderna construcción de Córdoba es la que se ha concluido en la calle del conde de Gondomar, propi de don R. del Hidalgo. Su esbelta fachada ha recibido el galpa de gracia con la colección de dos lindísimas cancelas que pueden servir de modelo de buen gusto. Seguro tenemos entendido son obra del joven don José Bellido que á su entusiasmo por el buen diseño de cuarto se le confia, tenue, especiales conocimientos, que diariamente armenta con el estudio y el trabajo.

—**LAS CIEN MIL GRACIAS.** — Mayo nos tiene alfombrado el suelo con riquísimas flores. Las hermosuras de la provincia y de otras limitrosas han venido á ostentar sus gracias y donosura al lado de nuestras bellas paisanas. Jamás hemos visto tanta muger hermosa como Córdoba encierra hoy dentro de sus muros. Por eso vemos por ahí á todo el mundo con alegre cara de Pascua. Se encuentra aquí el tipo de la gruesa y de la delgada, de la rubia y de la del pelo negro, de los ojos de azabache y de los ojos azul de cielo, de la blanca y de la morena, de la chiquita como un palmito, y de la alta como una palmera. Aquí está el modelo de las manos carnosas, hoyos, mórbidas y puntiagudas, el de los pies pequeños y leves, y el de las madres dulces, arrebujadoras, expresivas, cariñosas y parlantes. Córdoba es hoy el primer pueblo del mundo. Le dan vida las mas bechiceras criaturas de la tierra, y hay un corazón, el del autor de estas líneas, que las ama á todas y las admira y quiere.

—**TEATRO.** — Seguramente la empresa se pondrá en escena esta noche *La Cantinera de los Alpes*; mañana *El Relámpago*; el miércoles *Campañone*; y el miércoles *El diablo en el poder*. También anuncia que para el beneficio del señor Carratalá se están ensayando *El Postillón*

de la Rioja y *El estreno de una artista*. Dios le dé buenas entradas, como es de esperar, atendido el crecido número de forasteros que nos ha favorecido con su presencia.

—**CONFIRMACIONES.** — Mañana y pasado mañana tendrá lugar la santa pastoral visita en la iglesia parroquial de San Juan.

—**INCENDIOS.** — En el periódico oficial de esta provincia se publica el viernes un bando del señor Gobernador para evitar los incendios en los montes.

—**SUBASTA.** — El 13 de Junio próximo se subastan en la Administración subalterna de rentas estancadas de Lucena 109 cajones de envasar pólvora, bajo el tipo de 2 reales cada uno.

—**PROBADA CONCLUYENTE.** — En una causa recientemente llevada ante el tribunal de policía en San Francisco de California, se le preguntó á un testigo si le constaba que el demandado era casado con la mujer que llamaba su esposa. El interrogado contestó que no le constaba de un modo positivo, pero que él sabía que una vez la había apresado severamente. Esto fué considerado suficiente prueba para juzgarlo casado.

—**ULTIMA HORA.** — No puedo escribir mas: — ya no resisto — á la permanente tentación de hoy. — No puedo escribir mas: esto está visto: — suelto la pluma... y á la feria voy.

El secretario de la redacción,  
ISIDORO BADIA.

### Boletín religioso.

Hoy Pasqua de Pentecostés ó venida del Espíritu Santo, y S. Pedro Celestino, papa y confesor.

Mañana. *SS. Bernardino de Sena, confesor.*

Pasado mañana. *SS. Secundino, mártir de Córdoba.*

—**JUBILEO CIRCULAR.** — Hoy en la parroquia del Espíritu Santo, campo de la Verdad. — Mañana y pasado mañana en la iglesia de San Francisco.

—**MUJER predicará** en la Sta. Iglesia Catedral el señor Lic. don Ricardo Miguez, canónigo de la misma.

— Hoy, mañana y pasado mañana, segundo, tercero y cuarto día de novena a Ntra. Sra. de Villaviciosa en la iglesia de S. Juan de Letran á las oraciones.

— Ejercicios del Mes de María ó Flores de Mayo, en las iglesias siguientes:

En S. Pablo, á las seis de la tarde: predicará don Manuel Molina. — Mañana don Antonio de Córdoba. — Pasado mañana don Agustín Moreno.

En el s. lucio de la Fuensanta, á las 9 de la mañana.

En Sta. Clara, á las 6.

En el convento de la Encarnación á las 5 1/2 de la tarde: predicará hoy don José Bonete. — Mañana don Serafín García Jurado. — Pasado mañana don José de Fuentes.

En la hermita de Consolación, á las oraciones.

— Los asociados á la corte de María visitarán hoy la imagen de Nuestra Señora del Buen-Suceso, en su iglesia. — Mañana Ntra. Sra. de la Esperanza, en S. Pedro. — Pasado mañana Ntra. Sra. de las Nieves, en la Catedral.

### MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 13 de Mayo. — 3 por 100 consolidado á 20.70 el犀利多 á 43 60 — Deuda del personal 22 40

Precio del trigo y cebada en el mercado público de esta capital, desde las dos de la tarde del dia 17 de Mayo de 1861, á igual hora del 18 del mismo.

Trigo. — Fanegas 548 desde 43 a 48 rs. Cebada. — 103 fanegas de 00 a 33 rs.

— Aceite dentro de la ciudad á 58, id. en los molinos á 44. Jabón blando, á 16 cuartos/libra. Carne de vaca á 58 cuartos/libra.

### TEATRO.

Funcion para hoy.

La aplaudida zarzuela en tres actos titulada:

*La Cantinera de los Alpes.*

Entrada general 5 rs. A las 8 1/2.

### PLAZA DE TOROS DE CÓRDOBA.

Las maravillas de la gimnasia. Nom plus ultra de la audacia humana.



Funciones extraordinarias, para los días 19 y 22 de mayo de 1861. A las 5 de la tarde. si el tiempo lo permite.

Gran ascension sobre una cuerda que atravesó toda la plaza, ejecutada por los hermanos Buislay.

La barra mágica, agilidad y equilibrios por Mr. Esteban.

La barra fija, desempeñada por Mr. Greuet y Adolfo.

Los cuadrúpedos artistas, ó con la paciencia todo se alcanza.

Gran novedad nunca vista hasta ahora. El hombre volante, ó la gran corriola de los trapeos inmóviles, hecho gimnástico de agilidad y fuerza, potro de saltos mortales áreos, ejecutados por Mr. Joao Buislay.

El triunfo del miriñaque, scena mimica por los ownys y varios artistas de la compañía.

El trono persa por los hermanos Buislay.

El almuerzo de satán, por Fr. Klin.

La montaña espiral, por el director de la compañía, Mr. Esteban Buislay.

Jocó ó el mono d Brasil. Pantomima cómica. Joao Buislay desempeñará el difícil papel de Jocó. Los demás están destinados á los primeros artistas de la compañía.

El hombre cañon, haciendo d.s. y disparos, sin que obre en el suelo. Dicho j. c. ejecuta Mr. César.

PRECIOS. — Sombra. Palcos 2 1/2 rs. Barandillas, 4. Sillas alrededor del circo, 4. Centro de grada cubierta, 1 real. Entrada, 3 rs. — Sol. Entrada general sin distinción de localidades, 2 rs. 8 mrs. Los niños menores de 7 años y los soldados sin graduación, media entrada.

El despacho de billetes y los lidiados estarán en los sitios de costumbre y las puertas de la plaza se abrirán á las tres de la tarde.

Con superior permiso y si el tiempo no lo impide, se verificarán dos corridas de á 8 toros, en las 1.15 de los días 20 y 21 de mayo próximo, segundo y tercero de feria. Presidirá la plaza la autoridad con pleno.

Primera corrida. — Procurando la mayor diversión y variedad, de los ocho toros que se han de jugar, cuatro han sido elegidos de la acreditada ganadería del señor don Ramón Romero Balmaseda, de Sevilla, con divisa verde, encarnada y blanca, y cuatro de la antigua y famosa ganadería del señor don Diego Hidalgo Barquiero, con divisa blanca y negra, hoy de la propiedad del referido señor Balmaseda.

Segunda corrida. — Los ocho toros que se han de lidiar serán de la con justicia renombrada ganadería del señor don Rafael José Barbero, vecino de esta ciudad, sin divisa por ser todos de la misma casta.

Espadas. — Los intrépidos y renombrados diestros José Rodríguez, Pepete, de Córdoba, y José Ponce, el Americano, de Cádiz, que matarán alternando, acompañados de su jefa cuadrilla de banderilleros.

Picadores. — Los bravos y de justa nombre Manuel Ceballos, de Sevilla. — Antonio Calderón de Alcalá de Guadaira. — Bruno Hazañas, de Madrid. — Juan Fuentes, del Puerto; y Juan Lanceta, de idem.

La plaza se abrirá á la una y dará principio á la función á las 4 en punto.

Precios. — Sombra. Azotes de arrastradero, 15. — Palcos 200. — Barandillas, 16. — Antepechos de tendido, 6. — Grada cubierta, 4. — Entrada general, 10 Sol. Azotea de pueras, 160. — Palcos, 100. — Entrada general, 7.

Editor responsable, D. JOSÉ MARTÍNEZ.

CORDOBA. --1861.

Imprenta y Litografía de D. Fausto García Tena, calle de S. Fernando núm. 34.

